

DISCURSO

SR. ELIAS ANTONIO SACA

PRESIDENTE DE LA REPUBLICA

**INAUGURAR LA II CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE
COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO CON PAÍSES DE RENTA MEDIA**

03 DE OCTUBRE DE 2007

QUERIDOS AMIGOS

EN LOS PASADOS VEINTE AÑOS, LA PRIORIDAD DE EL SALVADOR, FUE TERMINAR EL CONFLICTO ARMADO Y CREAR UN CLIMA DE PAZ Y ESTABILIDAD PARA PODER ENFOCAR NUESTROS ESFUERZOS Y RECURSOS EN PROGRAMAS DE RECONSTRUCCIÓN Y DESARROLLO.

LOS SALVADOREÑOS NOS HEMOS ESFORZADO POR TRANSFORMAR NUESTRAS CONDICIONES ADVERSAS Y CONSTRUIR UNA PLATAFORMA QUE NOS PERMITA DAR UN SALTO DE CALIDAD, AL DESARROLLO Y CRECIMIENTO SOSTENIBLE.

DURANTE NUESTRA GESTIÓN PRESIDENCIAL, HEMOS INVERTIDO FUERTEMENTE EN PROYECTOS SOCIALES, EDUCACIÓN, SALUD INFRAESTRUCTURA, CON EL PROPÓSITO DE COMBATIR LOS PRINCIPALES FOCOS DE POBREZA QUE TODAVÍA TENEMOS EN EL PAÍS; DANDO SEGUIMIENTO A LA LÍNEA DE ACCIÓN DE NUESTRO GOBIERNO, EN EL CUAL CONSIDERAMOS QUE LOS SOCIAL, NO ES COMPLEMENTO DE NADA, SINO LA BASE DE TODO.

AL INAUGURAR ESTA CONFERENCIA, ME SATISFACE TENER LA OPORTUNIDAD DE TOCAR BREVEMENTE NUESTRA EXPERIENCIA EN ESTE PROCESO Y USARLA COMO REFERENCIA PARA PLANTEAR LOS RETOS Y LAS OPORTUNIDADES QUE MUCHAS DE LAS NACIONES AQUÍ PRESENTES TAMBIÉN ENFRENTAN Y POR SUPUESTO APRENDER DE TODOS USTEDES.

ESTA CONFERENCIA NOS PERMITIRÁ REFLEXIONAR, ACERCA DEL PAPEL FUNDAMENTAL QUE JUEGA LA ASISTENCIA INTERNACIONAL, COMO ACTOR PROTAGÓNICO DEL DESARROLLO DE NUESTRAS SOCIEDADES.

DISTINGUIDOS INVITADOS,

LOS GOBIERNOS TENEMOS LA RESPONSABILIDAD DE MANTENER ESTABILIDAD ECONÓMICA Y GOBERNABILIDAD, COMO PREMISAS PARA CONDUCIR Y MANTENER A NUESTROS PAÍSES EN LA RUTA DEL CRECIMIENTO Y LOGRAR POBLACIONES MEDIANAMENTE SATISFECHAS. ESA VISIÓN REQUIERE DE UNA TRANSFORMACIÓN DE



LOS SECTORES PRODUCTIVOS, DE MEJORAR CONSTANTEMENTE LA CALIDAD DE VIDA DE NUESTROS CIUDADANOS Y DE IDENTIFICAR E IMPLEMENTAR NUEVAS FORMAS DE COOPERACIÓN EXTERNA QUE CONTRIBUYAN A SUSTENTAR LA CONTINUIDAD DE LOS ESFUERZOS.

EN LOS ÚLTIMOS AÑOS, LA TENDENCIA HA SIDO QUE LOS PAÍSES E INSTITUCIONES COOPERANTES ENFOCAN SUS RECURSOS EN LAS NACIONES MÁS NECESITADAS MEDIA VEZ QUE PAÍSES COMO LOS NUESTROS, ALCANZAN CONDICIONES DE RELATIVA ESTABILIDAD Y ORDEN MACROECONÓMICO..

NOSOTROS DESDE EL GOBIERNO SALVADOREÑO. RECONOCEMOS QUE LA AYUDA A LOS PAÍSES CON MENORES ÍNDICES DE DESARROLLO ES PRIMORDIAL, PERO TAMBIÉN CONSIDERAMOS IGUALMENTE IMPORTANTE QUE LOS DONANTES CONSIDEREN EL LANZAMIENTO DE ESTRATEGIAS PUNTUALES, PARA QUE LOS PAÍSES INTERMEDIOS CONTINUEMOS CRECIENDO ECONÓMICA Y SOCIALMENTE.

A PESAR DE HABER ALCANZADO LA CATEGORÍA DE PAÍSES DE RENTA MEDIA, TENEMOS MUCHAS NECESIDADES QUE CUBRIR, ANTE ESTAS CIRCUNSTANCIAS, DESDE HACE VARIOS AÑOS, EL SALVADOR Y LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA NOS HEMOS MOVILIZADO PARA QUE LA ONU, LOS PAÍSES DONANTES, SUS AGENCIAS DE COOPERACIÓN AVALEN INICIATIVAS ESPECIALES QUE RESPALDEN NUESTRO CRECIMIENTO, TOMANDO EN CUENTA NUESTRAS NECESIDADES REALES Y CIRCUNSTANCIAS PARTICULARES.

EN LA REUNIÓN SOSTENIDA EN MADRID, A INICIOS DE ESTE AÑO, HABLÁBAMOS DE LA NECESIDAD DE CAMBIAR EL CONCEPTO TRADICIONAL DE LA COOPERACIÓN INTERNACIONAL PARA QUE SE ABORDE COMO UNA ASOCIACIÓN PARA EL DESARROLLO, MÁS QUE COMO UNA RELACIÓN DONANTE-RECEPTOR.

ASIMISMO, IDENTIFICAMOS COMO ÁREAS DE TRABAJO PARA CENTRAR LA COOPERACIÓN, LA PROFUNDIZACIÓN DE LA COHESIÓN SOCIAL, LA GOBERNABILIDAD DEMOCRÁTICA, LA CONSOLIDACIÓN DE LAS INSTITUCIONES Y EL APOYO A LA INSERCIÓN FINANCIERA EN LOS MERCADOS, ENTRE OTROS TEMAS.

EN ESE CONTEXTO, UNA EVENTUAL LÍNEA DE ACCIÓN EN ESTA CONFERENCIA, SERÁ CONTINUAR ABOGANDO POR UNA MAYOR ASOCIACIÓN ENTRE LOS PAÍSES INDUSTRIALIZADOS Y LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA, POR MEDIO DE MAYORES RELACIONES COMERCIALES, MÁS FLEXIBILIDAD EN LAS POLÍTICAS MIGRATORIAS Y DE POLÍTICAS PARA EL ENDEUDAMIENTO E INVERSIONES.

NUESTRO LLAMADO NO SE CENTRA EXCLUSIVAMENTE EN LA COOPERACIÓN NO REEMBOLSABLE, SINO EN UNA CONTINUACIÓN DE LA ASISTENCIA AL DESARROLLO NORTE-SUR, PARA PROCEDER A POTENCIAR LA COOPERACIÓN SUR-SUR.

POR OTRA PARTE, LOS SALVADOREÑOS ESTAMOS CONVENCIDOS QUE LA MEJOR FORMA DE REDUCIR LA POBREZA ES LA GENERACIÓN DE EMPLEO, LOGRANDO QUE EL CRECIMIENTO ECONÓMICO NO DESCANSE ÚNICAMENTE EN LA ASISTENCIA INTERNACIONAL, SINO SUSTENTÁNDOSE EN FUENTES LOCALES O INTERNAS. ASÍ, TODO PROYECTO DE DESARROLLO DEBE CONTEMPLAR LA PARTICIPACIÓN DE LOS SECTORES PRIVADOS, YA QUE SIN SUS INVERSIONES, EL CRECIMIENTO ECONÓMICO SOSTENIBLE NO ES POSIBLE.

QUISIERA ESTA MAÑANA DECIRLES QUE A LA LUZ DE NUESTRA EXPERIENCIA, EL RETO MÁS IMPORTANTE ES GENERAR CRECIMIENTO ECONÓMICO SOSTENIBLE, HACIENDO ÉNFASIS EN LA INVERSIÓN EN INFRAESTRUCTURA BÁSICA, PROMOVRIENDO EL LIBRE COMERCIO, INVIRTIENDO EN EDUCACIÓN Y FOMENTANDO LA COMPETENCIA LABORAL DE NUESTRA FUERZA DE TRABAJO.

ESTA ES UNA PREOCUPACIÓN COMPARTIDA POR MUCHOS MIEMBROS DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

LA DEFINICIÓN DE LOS OBJETIVOS DE DESARROLLO Y LA DECLARACIÓN DEL MILENIO, MARCARON UNA ATENCIÓN MUY EXPRESA EN LA LUCHA CONTRA LA POBREZA COMO TEMA DE AGENDA DE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL EN SU CONJUNTO. SIN EMBARGO, NOS ENFRENTAMOS A LECTURAS SIMPLIFICADAS DE ESTA AGENDA Y SE PERCIBE EN LA REALIDAD, UNA PAUSA AL RESPALDO A LOS ESFUERZOS DE DESARROLLO EN LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA.

MÁS DEL 40% DE LOS POBRES DEL MUNDO, GENTE QUE VIVE CON MENOS DE 2 DÓLARES DIARIOS, RESIDEN EN PAÍSES DE RENTA MEDIA, SITUÁNDOSE POR DEBAJO DE LOS NIVELES DE POBREZA EXTREMA MARCADOS POR EL BANCO MUNDIAL. SERÁ MUY DIFÍCIL CONSEGUIR LOS OBJETIVOS DEL MILENIO SI NO HAY UN ESFUERZO Y UN RESPALDO PARA QUE NACIONES COMO LA NUESTRA Y COMO MUCHAS NACIONES AQUÍ PRESENTES QUE ESTAN HACIENDO BIEN SU TRABAJO PARA COMBATIR LA POBREZA, NO RECIBEN ESTE APOYO.

LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA, REPRESENTAN EL 60% DEL MUNDO EN DESARROLLO EN ESTOS MOMENTOS. MUCHOS DE ELLOS SON CLAVES PARA CONSOLIDAR EL DESARROLLO EN SUS REGIONES, POR LA CAPACIDAD QUE TIENEN DE CONVERTIRSE EN POLOS DE DINAMISMO ECONÓMICO SI LOGRAN MANTENER PROCESOS DE CRECIMIENTO Y DESARROLLO SOCIAL SOSTENIDO.

EXISTE LA NECESIDAD QUE EL SISTEMA DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO SEA UN SISTEMA CONGRUENTE, QUE NO SOLO SE ENFOQUE EN OS PAÍSES MAS POBRES, SINO QUE TAMBIÉN RECONOZCA LOS ESFUERZOS DE LOS PAÍSES DE INGRESO MEDIO QUE

AVANZAMOS Y SUPERAMOS LOS NIVELES MÍNIMOS DE POBREZA. POR TANTO, NO SE PUEDE PENALIZAR A LOS QUE HAN SUPERADO LOS UMBRALES DE LA POBREZA RETIRÁNDOLE EL RESPALDO INTERNACIONAL, PORQUE ESO EQUIVALE A DESCARTAR TODO LO LOGRADO Y SERÍA CONTRADICTORIO CON UN SISTEMA DE COOPERACIÓN AL DESARROLLO CUYO OBJETIVO ES INCENTIVAR LAS MEJORAS EN LOS PAÍSES, QUE ES LO QUE SE HA PROPUESTO Y SE VA A DISCUTIDO EN ESTOS FOROS INTERNACIONALES.

DE ALLÍ LA IMPORTANCIA DE REALIZAR ESTA CONFERENCIA EN LA QUE SE ANALICEN LOS MODOS DE HACER COOPERACIÓN Y LAS FORMAS DE HACER DIAGNÓSTICO ADECUADOS PARA LAS NACIONES EN VÍAS DE DESARROLLO. AUNQUE ESTE GRUPO ES MUY DIVERSO, CREEMOS QUE HAY UNA SERIE DE PROBLEMAS QUE SON COMUNES: LOS QUE TIENEN QUE VER CON LA CONSOLIDACIÓN DE LAS INSTITUCIONES, LA INSTITUCIONALIDAD, LA COHESIÓN SOCIAL, LOS RELACIONADOS POR AFRONTAR LAS VULNERABILIDADES DE LA INSERCIÓN FINANCIERA CON SU CARGA DE DEUDA, LOS QUE TIENE QUE VER CON LOS PROBLEMAS DE CAMBIO PRODUCTIVO Y DE ACCESO A MERCADOS Y LOS QUE SE RELACIONAN CON EL PLENO APROVECHAMIENTO DE LAS OPORTUNIDADES GENERADAS POR LA INMIGRACIÓN. PORQUE NO HAY QUE OLVIDAR QUE LOS PAÍSES DE RENTA MEDIA SON GENERADORES DE LOS FLUJOS MIGRATORIOS ENORMES.

POR TANTO, HAY QUE CONTINUAR LOS PROGRAMAS DE ASISTENCIA, PERO HAY QUE ESTUDIAR LOS CONTENIDOS DE ESA COOPERACIÓN. TAMBIÉN, HAY QUE INSTRUMENTALIZAR LA COOPERACIÓN DE UN MODO DIFERENCIADO, DE ACUERDO LAS NECESIDADES Y CONDICIONES PARTICULARES DE CADA PAÍS Y DE CADA REGIÓN.

LA COMUNIDAD DEBE REFLEXIONAR, LA COMUNIDAD INTERNACIONAL SOBRE ESTOS PARA TRABAJAR Y RESPALDAR A LOS PAÍSES. ESTA CONFERENCIA ES INDISCUTIBLEMENTE, EL FORO IDÓNEO PARA QUE LA COMUNIDAD INTERNACIONAL AVANCE EN ESA REFLEXIÓN.

ESTIMADOS AMIGOS,

EL SALVADOR HA TRABAJADO CON MUCHA SERIEDAD EN UN DOCUMENTO QUE SIENTA LAS BASES PARA ABONAR A ESA REFLEXIÓN Y UN AVANCE SUSTANTIVO SOBRE LO QUE SE ACORDÓ EN MADRID. ESPERAMOS QUE ESAS PROPUESTAS OBTENGAN EL CONSENSO GENERAL DURANTE ESTA REUNIÓN, PUES SON PASOS MUY POSITIVOS QUE MARCAN LA SENDA EN UN TEMA ACTUAL Y EXTRAORDINARIAMENTE IMPORTANTE PARA LA COMUNIDAD INTERNACIONAL.

NO TENGO LA MENOR DUDA QUE ESTA SEGUNDA CONFERENCIA INTERNACIONAL SOBRE COOPERACIÓN PARA EL DESARROLLO CON PAÍSES DE RENTA MEDIA, NOS PERMITIRÁ ABORDAR LOS TEMAS SENSIBLES Y QUE REQUIEREN DE PRONTA ACCIÓN, CREANDO

NUEVAS ESTRATEGIAS DE CRECIMIENTO Y DESARROLLO E INTERCAMBIAR EXPERIENCIAS EXITOSAS.

QUISIERA FINALMENTE, REITERARLES MI AGRADECIMIENTO Y EN AGRADECIMIENTO DE TODO EL PAÍS, POR ESTAR AQUÍ EN EL SALVADOR, POR ESTAR AQUÍ EN SONSONATE EN EL OCCIDENTE DEL PAIS, BIENVENIDOS TODOS A ESTA TIERRA CUSCATLECA LES DESEO QUE TENGAN EXITOSAS JORNADAS AQUÍ EN EL SALVADOR.

MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS.